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社會界線專題討論 

 

臺灣大學社會學系                                           2003年秋季 

授課教授: 藍佩嘉 

電子郵件: pclan@ntu.edu.tw 

上課時間: 週三 2-5 pm  

 

關於這門課 

 

“To define something is to mark its boundaries” (Zerubavel 1991: 2)。區隔、分

類、排他等畫界工作，不僅是個人定義自我與理解外界的基本心智活動，也反映

社會的組織模式與文化範疇、權力運作與象徵鬥爭的微觀政治。這門課的旨趣在

於探討：我們如何從不同的理論角度來分析社會界線的構成與意義？制度性的社

會關係與權力支配如何透過象徵界線的建構得以複製與鞏固？行動者又如何在

日常生活的實踐中參與社會界線的再生產？社會界線的類屬繁多，本課程的核心

關切集中在階級, 種/國族, 性別這三項社會界線與支配關係之間的締連樣態。同

時，我們也將閱讀有關畫界工作(boundary work)的民族誌研究，強調的是理論爬

梳與經驗探索的辯證性。 

來上課的人 

 務必要帶著自己的問題意識來。我們不崇尚高空比武式的讀書比賽，而希望

看到大家在閱讀的過程中跟自己關切的議題、或是未來研究的主題，能有互動和

對話。基本要求是：一定要讀書，無故不缺席。每個人都要事先閱讀相關文獻，

並輪流主持討論、報告解讀文本。由於閱讀份量不輕，修課前請確定自己能夠全

力以赴。本課程以十二人為限，人數有餘裕時可開放旁聽，旁聽生不是 free-rider，

請同樣繳交心得與參與口頭報告。 

每週都要針對指定閱讀教材繳交一到兩頁的閱讀心得。閱讀心得的內容應包

括該文的主要論點(注意不是翻譯，而是指出作者問的問題、對話的對象、運用

的資料、回答的方式、以及其理論的意義)，你的看法(有哪些同意與不同意的地
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方、對你有怎樣的啟發)，以及想要進一歩討論的問題。請在上課當天中午前用

紙本交到我的系辦信箱 (請務必打字, 且勿用電子版傳送)。期末報告則可針對與

社會界線相關之特定經驗現象進行初步分析，或是提出一個擬在未來進行的研究

計畫，字數約六千到八千。 

 

課程內容與閱讀文獻 

(打*號的書籍請自行準備，其餘請到誠品影印店購買讀本) 

 
第一週  課程介紹與導論 
 
 

I. 結構主義的文化人類學 
 
第二週 9/24 
 
*Durkheim, Emile. 1965. The Elementary Form of the Religious Life, translated by 

J.W. Swain. New York: The Free Press. (芮傳明, 趙學元譯, 桂冠出版, 1992年) 
導論，Book II. Ch. 1,2,3,4,7，結論。 

     
 
第三週 10/1 
 

*Douglas, Mary. 1966. Purity and Danger: An Analysis of Concepts of Pollution and 
Purity. London: Routledge. Ch. 1. 2. 7-10. 

 
 

II. 微觀分析: 認知社會學與符號互動論 
 
第四週 10/8 
 

*Zerubavel, Eviatar. 1991. The Fine Line: Making Distinctions in Everyday Life. 
Chicago: University of Chicago Press. 

 
 
第五週 10/15 
 
*Goffman, Erving. 1963. Stigma: Notes on the Management of Spoiled Identity. New 

York: Simon & Schuster Inc.  
 
 

III. 階級界線的再生產: 秀異作為象徵暴力 
 
第六週 10/22 
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*Bourdieu, Pierre. 1984. Distinction: a Social Critique of the Judgement of Taste. 

Translated by Richard Nice. London: Routledge & Kegan Paul. Pp. 169-317. 
 
 
第七週 10/29 
 

*Lamont, Michele. 1992. Money, Morals and Manners: The Culture and the French 
and the American Upper-Middle Class. Chicago: University of Chicago Press. 

   Pp. 1-149. 
 
 

IV族群界線與階級,性別的締連 
 
 
第八週 11/5 Ethnic and Racial Boundaries 
 
Barth, Fredrik. 1969. Ethnic Groups and Boundary: The Social Organization of 

Cultural Difference. Boston: Little Brown and Company. Pp.9-38. 

Omi, Michael, and Howard Winant. 1994. Racial Formation in the United States: 
From the 1960s to the 1980s. London and New York: Routledge. Pp. 57-86. 

Miles, Robert, and Rodolfo D. Torres. 1999. Does 'Race' Matter? Transatlantic 
Perspectives on Racism after 'Race Relations'. In Race, Identity and Citizenship: A 
Reader, edited by R. D. Torres, L. F. Miron and J. X. Inda, pp.19-38. Oxford: 
Blackwell. 

 
 
第九週 11/12 Race, Class, and Nation 
 
Wallerstein, Immanuel. 1991. “The Construction of Peoplehood: Racism, Nationalism, 

Ethnicity.” Pp. 71-85 in Race, Nation, and Class: Ambiguous Identities, edited 
by E. Balibar and I. Wallerstein. London: Verso. 

 
Balibar, Etienne. 1991. “Class Racism.” Ibid. Pp. 204-216. 
 
Honig, Emily. 1989. “The Politics of Prejudice; Subei People in Republican-Era 

Shanghai.” Modern China 15(3): 243-274.  
 
 
第十週 11/19 Racializing Gender 
 
Brah, Avtar. 2001. “Difference, Diversity, Differentiation: Process of Racialization 

and Gender.” Pp.431-446 in Race and Racism: A Reader, edited by Les Back and 
John Solomos. London and New York: Routledge. 

 
Frankenberg, Ruth. 1993. White Women, Race Matters: The Social Construction of 

Whiteness. Minneapolis: Minnesota University Press. Ch. 1 and 6. 
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第十一週 11/26 Citizenship along Social Divides 
 
Glenn, Evelyn Nakano. 2002. Unequal Freedom: How Race and Gender Shaped 

American Citizenship and Labor. Cambridge, Mass: Harvard University Press. 
Ch. 2. 6. 
  

曾嬿芬，2003，<外勞政策的國族政治：台灣客工計畫的形成>。未發表論文。 
 
 

V. 畫界工作的民族誌研究 
 
第十二週 12/3  
 
Nippert-Eng, Christena. 1995. Home and Work: Negotiating Boundaries through 

Everyday Life. Chicago: University of Chicago Press. Ch.1. 2. 
 
(*12/10 我出國開會停課一天) 
 
 
第十三週 12/17  
 

*Glaeser, Andreas. 2000. Divided in Unity: Identity, Germany, and the Berlin Police. 
Chicago: Chicago University Press. Pp. 1-185. 

 
 
第十四週 12/24    
 
Lamont, Michele. 1999. “Above ‘People Above’? Status and Worth among White and 

Black Workers.” Pp. 127-150 in The Cultural Territories of Race: Black and 
White Boundaries, edited by M. Lamont. Chicago: University of Chicago Press. 

(或參考 Lamont. 2000. The Dignity of Working Men: Morality and the Boundaries of 
Race, Class, and Immigration. Cambridge: Harvard University Press.) 

 
Lan, Pei-Chia. 2003. “Negotiating Social Boundaries and Private Zones: The 

Micropolitics of Employing Migrant Domestic Workers.” Social Problems 
50(4). In press. 

 
 
第十五, 十六週  學生期末報告 


